
 

 1

 

L’ECURIE Bulletin de la FRED 74 – octobre 2019                 

  Affiliée à la Fédération Nationale EquiLiberté 
FRED 74  
Fédération Départementale des Randonneurs Equestres de Haute-Savoie 

Siège social : Jacqueline Bonnefoy-Claudet – 6 route de Genève - 01200 Léaz 

Le mot de la présidente 

Les sorties prévues cette année n’ont pas été 

trop dérangées par les caprices de la météo. 

Souhaitons que l’automne qui commence 

favorise chevaux, meneurs (euses) et cavalier-

e-s sur les beaux chemins de notre région et 

rendez-vous en début d’année prochaine pour 

notre assemblée générale annuelle. Au plaisir 

de vous y retrouver ! 
 

PDIPR 
 

Comités techniques :  
La Fred siège régulièrement aux comités 
techniques qui valident les inscriptions de 
chemins au PDIPR. 
Le jeudi 18 avril 2019,  Chantal et Jacqueline 
étaient présentes lors de la présentation : 

- du Schéma Directeur de la Randonnée (SDR) 
du Syndicat Mixte des Glières, 

- de l’avancée des SDR sur la Haute-Savoie et 
des projets de balisage pour 2019. 

L’accès au  plateau est autorisé pour tous les 
usages. La Fred pose le problème de la passerelle 
des Eaux-Noires, voir si elle est bien praticable 
pour les cavaliers. En général nous demandons à ce 
que les passerelles permettent l’accès aux che-
vaux, soit en étant conçues pour leur passage, soit 
le cas échéant en étant posées à côté des gués 
pour que le passage à gué puisse toujours être 
emprunté. Le Conseil Départemental prend en 
compte notre remarque, en préconisant que les-
passerelles financées par le Département soient 

compatibles avec le passage des chevaux : 1,5m de 
large, résistance à la charge de 500kg/m2. 
 
 Boucle attelage « entre Usses et Vuache » 

Notre trésorière est intervenue car une voiture 
 « ventouse » restait stationnée sur le PDIPR 
attelage/équestre, en partant du Pont Drillot. Suite 
à son appel, la voiture a été rapidement retirée. 
 

Concernant le plan de balisage, celui de la boucle 
attelage « Entre Usses et Vuache » est  
entièrement remis à neuf. La pose de la barrière de 
sécurité le long de la RD 27 est toujours prévue, 
l’un des 2 maîtres d’œuvre a été relancé. 
 
Boucle équestre « Balcon des Alpes » 

Le chemin PDIPR Andilly était abimé après le pont, 
Marie-Claude a envoyé un courrier. Le chemin a été 

réparé. 

 
 
 

Défense des CHEMINS  
 
Abondance 
 

Notre avocat va prendre sa retraite d’ici la fin de l’année. Il ne nous a pas fait part d’une alternative 
possible pour relancer l’affaire sur le fond. Nous allons recontacter Christine et Anita pour savoir si 
elles ont pu rencontrer les maires ou un avocat. Nous les soutiendrons financièrement si une 
nouvelle action doit être engagée. 
 
Interpellation députée du Chablais 
 

Grâce à Sophie Penot, Marion Lenne, députée du Chablais, a soumis à l’Assemblée Nationale une 
question écrite concernant les difficultés rencontrées par les randonneurs équestre en Haute-
Savoie : 
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Mme Marion Lenne interroge Mme Roxana Maracineanu, ministre des sports, sur les chemins ruraux 
utilisés par les randonneurs équestres. En Haute-Savoie, la Fédération Départementale des Randon-
neurs Équestres, rapporte de nombreuses difficultés subies par les cavaliers. Suite à l’urbanisation 
croissante de notre territoire et aux aménagements privés, la pratique équestre devient de plus en 
plus difficile et dangereuse. Cette pratique sportive implique pourtant un environnement sécurisé 
pour éviter l’emprunt de voies à grande circulation. A l’heure où les mobilités actives doivent être 
privilégiées et dans la perspective de la future loi d’orientation des mobilités, elle lui demande les 
intentions du gouvernement sur ce sujet, pour mieux garantir le droit de passage des randonneurs 
équestres.  
La question écrite n°19117 publiée le 23 avril 2019 est visible sur le site de l’Assemblée nationale, 
après publication au Journal Officiel (rubrique « Questions ») :  

http://www2.assemblee-nationale.fr/deputes/fiche/OMC_PA721450 
 
Nous vous tiendrons informé-e-s dès publication de la réponse. 

  
Pétition citizaction « Halte à la confiscation des chemins champêtres » 

Ce combat étant au cœur de l’action de la FRED, nous avons demandé à nos adhérents de  
signer et partager la pétition « Halte à la confiscation des chemins champêtres » afin d’éviter la 
confiscation de nos chemins par des particuliers. 

Suite à cette mobilisation éclair, et celle de 20 000 autres citoyens, soucieux de préserver la richesse 

de notre patrimoine, le collectif « Chemins en danger », (auquel Equiliberté est affiliée via Code-

ver) a interpellé Richard Ferrand, le Président de l’Assemblée nationale, ainsi que les parle-

mentaires pour leur soumettre une proposition de loi qui permettrait de mettre fin, une fois pour 

toutes, à la disparition de ces chemins champêtres et à la destruction de nos paysages ruraux. 

 
Nous ne manquerons pas de vous tenir informé-e-s des suites de cette action.

Entretien des chemins 

 

Bois Chardon :  

Le vent et la neige du mois d'avril ont fait quelques dégâts sur le PDIPR 

qui traverse les Bois Chardons et en particulier ont occasionné deux 

chutes d'arbres assez conséquents. 

En 2 coups de cuillères à pot, pardon ...en une heure de tronçonnages, 

Pascal, aidé de Marie Claude, a libéré le PDIPR. 

Merci à Pascal pour voir dégagé le PDIPR du Bois des Chardons.  
Marie-Claude Vidal 
 

Marlioz et Cercier: 
Chutes d’arbres également  sur la boucle attelage, en-dessous du château de Sallenôves, et sur 

le chemin des Albens aux Pratz. Notre vice-président s’est activé avec sa 

tronçonneuse pour libérer le passage. 

 

Chemins divers : Brigitte et Marie-Claude ont élagué le chemin  entre 

Saint-Blaise et l’abbaye de Pomier. 

 

 

 

Vous aussi, vous avez élagué ou rouvert des chemins ? Envoyez-nous 

vos photos et/ou articles ! 

 

 

 

http://www2.assemblee-nationale.fr/deputes/fiche/OMC_PA721450
http://r.nl.citizaction.fr/mk/cl/f/MAwkH4b5n8q3UXfgsYv-3Pza8Tt0ae_FkIQt3XRez5EvYh_NcKeuX4YnQQwsIRDZ8JZuq8RNR8TrIZ636vuSE2PBCWp0Do1CUabjaGm1hSLJ76Dnnna4UtfZiA53-sEQOJMcAa_mPKFkvsSRibErGYRFP6p8tfdrJFZX5MIR2njEg1ZuvOyTVw9nT02xdGanPvYAOoopEAbcbcyIlhnoc26gHpKkstVjP35i9bReElQSQ1qG134FVw
http://r.nl.citizaction.fr/mk/cl/f/MAwkH4b5n8q3UXfgsYv-3Pza8Tt0ae_FkIQt3XRez5EvYh_NcKeuX4YnQQwsIRDZ8JZuq8RNR8TrIZ636vuSE2PBCWp0Do1CUabjaGm1hSLJ76Dnnna4UtfZiA53-sEQOJMcAa_mPKFkvsSRibErGYRFP6p8tfdrJFZX5MIR2njEg1ZuvOyTVw9nT02xdGanPvYAOoopEAbcbcyIlhnoc26gHpKkstVjP35i9bReElQSQ1qG134FVw
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Manifestations 2019 

 

Rando du Muguet dimanche 5 mai 2019 :  

Le moins que l’on puisse dire, c’est qu’il ne faisait pas 

chaud au départ de la  première  rando de la 

saison…neige et bise à l’aube de ce dimanche 5 mai ! 

qu’à cela ne tienne, les cavaliers se sont retrouvés au 

chaud pour un café/biscuit de Savoie au lieu-dit Les 

Albens,  avant de s’élancer sur les chemins de ce 

circuit qui pouvait être adapté si besoin (plusieurs 

variantes possibles pour l’écourter).  

L’itinéraire de 30 km environ empruntait les chemins ruraux vallonnés et parfois boisés de Sallenôves, 

Mésigny, Chilly. Un petit galop pour se réchauffer sur le long chemin du Moulin de Thusy, et voilà le 

groupe sur les crêtes de Saint Eusèbe, puis Vaulx, malgré une bise digne d’un mois de novembre.  

Pause pique-nique sur les hauteurs de Fresnes, où notre présidente nous a rejoints pour un apéritif 

convivial dans les bois ensoleillés.Retour par la Combe de Sillingy, les Esserts, le Moulin Brichet 

Ballaison, puis chemin bucolique en direction de Very…où, surprise, le groupe a vu sortir d’un bosquet 

un jeune sanglier apparemment à la recherche de compagnie…puisqu’il s’est mis à suivre le groupe, 

parfois en trottinant dans la haie, parfois en se roulant dans la boue avec des grognements de 

satisfaction. 

Goûter au chaud,  remise des plaques-souvenirs et échanges d’informations diverses ont cloturé cette 

journée. Tous se sont félicités du comportement courtois et respectueux des participants, ainsi que de 

la bonne ambiance qui a régné durant cette sortie. 

Rando Croix-Biche-Salève 6 juillet 2019  

Encore une belle randonnée tracée par Corinne. Un grand merci à elle,  à Jessica et toute leur 

équipe, qui ont organisé cette super balade ! Sans oublier Gérald, qui a eu la grande 

gentillesse de nous accueillir. Reportée au 

samedi 6 juillet à cause des orages prévus, elle 

a démarré de la Croix-Biche sous le soleil, 

après le traditionnel café gourmand. Nous 

voilà partis sur les crêtes d’Andilly, traversée 

au Mont-Sion, panorama superbe depuis Saint-

Blaise. Les bois du Salève nous accueillent au 

sein de leur fraicheur bienvenue, et au terme 

d’un joli parcours en forêt, nous arrivons à 

proximité d’un parc pour la pause pique-nique. 

Nos organisateurs étaient au top, ils nous ont offert  un copieux  apéro  face à un parterre de 

vaches curieuses de notre équipée. Les chevaux aussi ont eu droit à leur apéro, livré en 

véhicule ! Seaux d’eau bien mérités en raison du dénivelé. 

Hélas le pique-nique a dû être écourté, quelques coups de tonnerre et gouttes de pluie  nous 

obligent à lever le camp, et apportent un vent de fraîcheur inattendu. Néanmoins les 

intempéries sont de courte durée, et la balade peut reprendre son cours : alpage de l’Iselet, les 

Avenières, les Lirons…Pause bassin à l’Abergement pour rafraichir nos montures, car le soleil 

a repris de la vigueur…retour à Saint-Blaise puis incursion à proximité du parc des Légendes 

après la traversée de Jussy, et enfin retour à la Croix-Biche, par le superbe village de Charly et 

ses 2 bassins. Et oui quelle belle équipe nous avons faite, accueillant avec plaisir les amis de 

Corinne venant de Saône et Loire et  terminant comme de bien entendu devant d’excellentes 

pâtisseries maison!  
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Grâce à Isa et sa montre connectée, vous pouvez retrouver le parcours exact sur le blog de la FRED, 

c’est ici : http://ecurie74.free.fr/index.php?2019/07/17/116-croix-biche-saleve-retour-par-le-parc-des-

medievales 

 

Rando Veyssières – Chartreuse de Pomier  1
er

 septembre 

2019  

Rendez-vous au Centre équestre de Cernex, ex- Belle Errance, 

pour ce dimanche 1
er
 septembre.  

Marie-Claude et son équipe nous accueillent avec café-

viennoiseries. A cette occasion nous remercions vivement Laura, 

maîtresse des lieux, de nous recevoir ! Merci aussi à Brigitte, qui 

hélas a dû renoncer à se joindre à nous, mais s’est investie dans 

la préparation, reconnaissance et élagage des chemins.  

Des orages étant prévus pour l’après-midi, nous préférons laisser le pique-nique à l’arrivée, et 

effectuer le parcours le matin. 

Cette jolie balade d’une vingtaine de km nous offre des vues superbes, et de très beaux chemins, avec 

tout de même 450 m de dénivelé. Grâce à Nadia, vous pouvez visualiser le parcours ici : 

https://www.relive.cc/view/rt10008002984 

 

Nous  traversons les bois Chardons, puis après avoir côtoyé le Parc des Epouvantails, nous voilà partis 

à l’assaut du Salève jusqu’à Saint-Blaise. Après cet effort qui fait quelque peu transpirer nos montures, 

un joli chemin  ombragé à flanc de montagne, fréquenté par nombre de piétons et VVTistes,  nous 

conduit à la Chartreuse de Pomier. Petite pause au  bassin qui permet à tous de se rafraichir, puis nous 

descendons vers le Moulin de Pomier ; remontée en sous-bois en direction de Présilly, superbes 

chemins sur les crêtes puis descente à l’étang de Charly, où Marie-Claude nous attend avec l’apéritif 

dressé sur la conviviale table en bois ! Retour par la Croix-Biche, Verlioz, et Cernex, sur de beaux 

chemins propices également à l’attelage. Nous rentrons à Veyssières savourer notre pique-nique, 

agrémenté de quelques pâtisseries « maison » initialement prévues pour le goûter…et pas une goutte 

de pluie ! Un grand merci aux participants pour l’ambiance conviviale, et toute l’équipe qui a mis les 

petits plats dans les grands pour nous recevoir ! 

Itinéraires et gîtes 

Julie Surreaux nous offre un gros travail de recensement des itinéraires possibles sur son secteur, à voir 

sur le blog dans une nouvelle rubrique : « chemins et balades par secteur » ici : 

http://ecurie74.free.fr/index.php?2019/07/27/117-chemins-sur-le-secteur-d-hery-sur-albyD

Grand merci à elle ! 

 
Nous avons renseigné une adhérente pour  un itinéraire sur le Plateau du Retord. Elle cherchait aussi 

un hébergement près du Vuache en remplacement de celui du Fartoret, pour une dizaine de 

cavaliers…Nous n’en connaissons pas actuellement. Si de votre côté vous pouvez nous signaler un 

gîte que vous avez testé, cela permettra de mettre à jour notre fichier, et mieux vous informer ! 

Demande  d’une cavalière pour des balades l’été autour  de Sciez via Facebook : nous avons donné les 

coordonnées de notre correspondant sur le secteur. 

Demande d’une personne pour organiser une  randonnée 2020 au pays du Mont Blanc via le blog : 

nous avons envoyé une liste de gîtes potentiels, et pris en photo des tracés des cartes IGN Pays du 

Mont-Blanc, pour constituer une banque de données transmissible. 

 

Assemblée générale 

Notez la date de la prochaine assemblée générale : samedi 25 janvier 2020 dès 18.00h au 

Restaurant Domenge Chez les Gay 74270 MARLIOZ. La convocation vous parviendra ultérieurement. 
Si vous souhaitez vous impliquer davantage dans la vie de l’association, vous pouvez rejoindre le 
conseil d’administration en envoyant votre candidature dès maintenant à Chantal Domenge. 

 Rédaction : Chantal, Jacqueline, Josy, Marie-Claude.   
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